

A partir de l'analyse des documents et de vos connaissances, vous expliquerez la profondeur des remises en cause provoquées par l'affaire Dreyfus dans la société française.

Document 1 : note sur la fondation de la ligue des droits de l'homme, Jean Psichari, février 1898.

*C'est au cours du procès Zola que le sénateur de la Gironde, Trarieux, eut l'idée de créer la Ligue des Droits de l'Homme, dont la fondation fut décidée le 20 février 1898. La constitution légale et l'adoption de statuts eurent lieu le 4 juin 1898.*

Ce fut entre le mercredi 16 et le samedi 19 février 1898 [...] jours de pur arbitraire où [...] le général de Pellieux et le général de Boisdeffre venaient de faire, au procès Zola, leur coup d'Etat judiciaire avec un faux, le faux Henry, ce fut à ce moment là que , dans la salle des témoins de la défense, M. Trarieux, sénateur de la Gironde, communiquait , pendant une suspension d'audience, à quelques amis un projet qu'il venait de concevoir. Il s'agissait de former un groupe, une association, de fonder une ligue, quelque chose enfin qui serait comme la sauvegarde des droits individuels, des la liberté des citoyens et de leur égalité devant la loi.[...]

Une impression morale subsiste en moi de cette soirée du 20 février 1898. Elle peut se résumer en ces simples mots : nous étions contents, nous étions heureux d'être ensemble. L'Affaire Dreyfus, notamment dans cette phase du procès Zola, [...qui] n'était pas encore fini, toutes ces horreurs, tous ces mensonges, tous ces crimes nous créaient une mentalité particulière, faisaient en nous une âme nouvelle... Nous ne comprenions pas, nous ne tolérions pas qu'il y eut encore, pour des réjouissances ou des fêtes, des lumières dans les salons. Tout s'effondrait autour de nous, tout ce à quoi nous avions cru, le droit, la liberté, la justice, la vérité, la patrie ! C'était un recommencement inattendu, sinistre, de soixante-dix. Et c'était aussi la déroute de la Révolution et de tous ses principes...

document 2 : Le roi des porcs, planche n°4 de la série « le musée des horreurs », par Victor Lenepveu, 1900, musée de l'armée, <https://histoire-image.org>

